

EL TUROLENSE.

Avisos, noticias, anuncios é intereses materiales.

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS MENOS LOS LUNES.

La no devolucion del periódico por los suscritores de fuera de la capital, indica que continúa su abono.

Toda la correspondencia se remitirá al Sr. Director.

Director propietario, **D. César Ordáx AVECILLA.**

PRECIOS DE SUSCRICION,	SUSCRÍBESE.	ANUNCIOS.
Teruel 1 mes. 4 rs.	En Teruel en la Administracion del Diario, San Juan 54, remitiendo letras de fácil cobro, ó sellos de comunicaciones.	Para los suscritores á 25 cénts. de real la línea. Los no suscritores á medio real línea. Remitidos 1 real línea. Defunciones y aniversarios 15 rs.
Fuera 3 meses adelantados 15		
6 id. id. 30		
12 id. id. 56		

Precios medios del mercado de Teruel.

Teruel.—Trigo Chamorra, á 35.—Candeal, 34.—Royo, 33.—Jeja, 31.—Moreno, 25.—Centeno, 20.—Cebada, 18.—Azúcar, de 60 á 70 rs. arroba.—Lana, de 60 á 64.—Higos, de 8 á 12.—Sardinas, de 60 á 70 reales millar.—Aguardiente, 24 á 28 rs. cántaro.—Vino, 10 á 14.—Aceite, de 66 á 74 rs. arroba.—Jabon, á 64 id. de Albalate.—Garbanzos, de 61 á 69.—Bacalao 40.—Judias, de 26 á 28.—Arroz, de 26 á 28.—Sal 3.—Mojama 48.—Esparto, 12 á 16.

CRÓNICA RELIGIOSA.

Santo de hoy.—San Pedro Celestino, papa.

Iglesia de Religiosas de Santa Clara.—Continúa el Rosario y Visita general á Nuestra Señora del Sagrado Corazon de Jesús, dándose principio á las 7 de la tarde.

Iglesia de Religiosas de Santa Teresa.—Durante el presente mes se celebrará Misa cantada á las diez y cuarto, que se aplicará á los devotos de la **Madre del Amor hermoso**, que lo soliciten. A las seis y media de la tarde dará principio el ejercicio con el santo Rosario; á continuacion dos niñas recitarán algunas preguntas y respuestas de Doctrina cristiana, de las que se hará una sencilla explicacion: se expondrá **Jesús Sacramentado**, seguirán la lectura, cánticos y flores, se reservará y terminará con la despedida á la Virgen.

Los Domingos y fiestas de guardar se comenzará el ejercicio á las seis y habrá sermon en vez de la Doctrina.

Santa Iglesia Catedral.—Continúa el devoto novenario á Ntra. Sra. de los Desamparados en su propia Capilla. Todos los dias á las 10 y media de la mañana, se rezará el rosario, novena, seguirá la misa, y á continuacion salte y gozos cantados por la Capilla.

Los dias de fiesta se dará principio á las 11 y cuarto.

CRÓNICA GENERAL.

En la revista que el príncipe de Gales ha pasado recientemente á las tropas inglesas, éstas han victoreado á la Inglaterra y han gritado: *¡Abajo el despotismo ruso!* Es una manifestacion

militar muy significativa en un país donde los militares no hacen manifestaciones.

Observaciones meteorológicas del dia 17.

Altura media del barómetro reducida á 0.º y en milímetros.	Temperatura del aire en grados centígrados.		
	Máxima.		Mínima.
	Sol.	Sombra.	
687,22	37,6	35,	7,2

Segun los estados que han visto la luz en el Boletín oficial últimamente publicado, el movimiento de poblacion durante la primera decena del mes actual, ha sido el siguiente:

Nacimientos.—5 varones y 5 hembras.
Defunciones.—1 varon y 7 hembras.

El Boletín oficial del Jueves publica una Circular expedida por el Gobierno civil, dictando algunas aclaraciones sobre el pago de los ministros y recaudacion de contribuciones por los Alcaldes de los pueblos.

El mismo periódico oficial, publica una Real orden del Ministerio de Fomento, negando la traslacion de matrículas de un establecimiento de enseñanza á otro, y un Real decreto por el que se declara comprendidos en las excepciones del art. 29 de la de presupuestos vigente, á los Ingenieros de Caminos, Canales y Puertos, los de Montes y Minas y el personal subalterno de cada uno de los tres cuerpos. Otro Real de-

creto espedito por el Ministerio de la Guerra, fijando en 100.000 hombres la fuerza del Ejército permanente durante el año económico de 1877-78.

El Juzgado de primera instancia de Mora publica también en el *Boletín oficial*, la sentencia recaída en el expediente de declaración de pobreza de D.^a Carolina Gil y Bayo, vecina de Mosqueruela.

Anteayer salió para Valencia, la señorita Emilia Alonso, hija de nuestro particular amigo D. Sebastian, Director de la Estación Telegráfica de esta Capital.

Sentimos en extremo esta ausencia no solo por las muchas simpatías que con su fino trato y esmerada educación, había sabido captarse de todos sus amigos, sino también por que con dificultad volveremos á escuchar en los salones del Círculo *La Tertulia*, las dulces armonías musicales interpretadas con la maestría y buen gusto que distingue á tan consumada profesora, y que tan agradables impresiones causaban á todos los que con placer las escuchábamos.

La Administración económica de esta provincia, ha insertado en el *Boletín oficial* una circular, ordenando á los Agentes-recaudadores admitan á los contribuyentes por territorial é industrial en pago de la décima parte de sus respectivas cuotas, los títulos del Empréstito de 175 millones, durante el primer trimestre del próximo año económico, admitiéndolos en los restantes trimestres, á todos aquellos que en la actualidad carezcan de dichos valores.

Se hallan vacantes las escuelas de niños de Castejon de Tornos, Saldon y Campillo, San Agustín y Alcotas (Barrio de Manzanera) y las de niñas de La Codoñera y Parras de Castellote. Los aspirantes deberán presentar antes del 3 de Junio, las instancias debidamente documentadas al Sr. Presidente de la Junta de Instrucción pública de esta provincia.

Se hallan vacantes las plazas de Secretario de Ayuntamiento de San Agustín y Cubla, dotadas con el haber anual de 750 y 350 pesetas respectivamente; las cuales se solicitarán en el término de treinta días.

Se halla vacante una escribanía de actuaciones del juzgado de primera instancia de Montalban. Los aspirantes presentarán sus solicitudes documentadas al Juez del partido, en el término de veinte días.

Ha sido detenido en Zaragoza y conducido á Madrid un joven, alumno de Medicina, que hubo de permitirse dirigir á S. M. el Rey y á su augusta hermana cartas bastante inconvenientes donde con rudas y extravagantes frases censuraba los actos del gobierno.

Segun se nos ha dicho, el joven en cuestion padece la enfermedad conocida con el nombre de *chífadura*.

El ilustrado periódico madrileño, *El Parla-*

mento, dirige á sus hermanos de la prensa de provincias el siguiente ruego:

«Los Directores de los periódicos de Madrid, dice, reunidos al efecto, han acordado *invitar á la prensa de provincias, á una reunion en Madrid para proceder á la defensa de los derechos que nos otorga el art. 13 de la Constitucion de la monarquía.*

Rogamos á toda la prensa de provincias que acuda á este llamamiento.»

Estando del todo conformes con el pensamiento de dicha reunion, EL TUROLENSE mandará á ella su representante.

Dice la *Gaceta del Notariado*:

«La desdichada invencion de taladrar los sellos de la correspondencia pública está causando perjuicios que el gobierno debe evitar inmediatamente.—Sabido es que por medio de sellos se pagan muchas suscripciones á las empresas periodísticas y literarias.—Pues bien, resulta que el taladro no sólo inutiliza los sellos exteriores, sino muchas veces los que el pliego incluye.—¿Es esto justo?

»Además, con la correspondencia pública circulan letras, pagarés, escrituras y otros documentos de gran interés, que una vez taladrados, quizá por las mismas firmas, pudiesen creerse cancelados al presentarse por causar su efecto.

»Esto es tan grave, que si hubiera pensado en ello la direccion de comunicaciones de seguro no habria adoptado semejante medio de inutilización.

»Por lo mismo llamamos sobre este interesante particular la atencion del Sr. Ministro de la Gobernacion y de la citada direccion, esperando que con mayor penetracion y cálculo que hasta aquí se pensará en suprimir inmediatamente tan desatinado mecanismo.»

Estamos conformes con la *Gaceta del Notariado*.

Habiendo llegado á Madrid los objetos destinados á Filadelfia por los expositores españoles, quedan depositados en la carretera de Valencia, núm. 12, donde pueden recogerse.

Segun *El Constitucional*, el Ayuntamiento de Elche ha acordado suprimir las ocho ó diez escuelas de instruccion pública existentes en los partidos rurales de aquel término.

En cambio, segun el mismo periódico, en el barrio de San Bernardo de Sevilla se ha establecido un casino taurómico, cuyo presidente y vice-presidente son Machío y el Tato.

Váyase lo uno por lo otro.

El núm. 358 del *Fomento de la produccion nacional*, que acaba de salir á luz contiene el siguiente

Sumario.—Exposicion de flores, plantas y frutas.—Nueva Liga de contribuyentes.—Colchones salva-vidas rellenos de corcho granulado.—Observaciones acerca los viñedos.—Benefi-

cios obtenidos por la cria de las abejas.—Junta de Señoras de la Caridad Cristiana.—Impuestos sobre los vinos.—Casa editorial de Bastinos, en Barcelona.—Disminucion de valores públicos.—Consecuencias de las guerras.—Renta debida al vicio.—Nuevo canal.—Consideraciones acerca el importante trabajo de los amillaramientos.—Fomento de la marina mercante.—La Hacienda de España.—Correspondencias particulares.—Revista comercial de la semana.—Bolsa.

PARTES TELEGRÁFICOS.

Viena 16.—El príncipe Carlos de Rumania visitó ayer en Plossti al gran duque Nicolás, general en jefe del ejército ruso.

El embajador de Rusia en Inglaterra pasó ayer por Berlin y celebró una conferencia con el emperador de Alemania, continuando hoy su viaje á San Petersburgo.

Bucharest, 16.—Cerca de Braila los rusos han colocado nuevas baterias de cañones de grueso calibre cuyos proyectiles alcanzan á la ciudad turca de Matchin.

París, 16.—Un despacho de origen turco fechado ayer en Constantinopla, dice que la escuadra otomana ha bombardeado el puerto fortificado ruso de Sorkonkal, perteneciente al gobierno del Cáucaso.

Añade que despues del bombardeo los turcos hicieron un desembarco, derrotaron á los rusos que defendian aquel punto y quedaron dueños de sus posiciones.

Tiflis, 15.—El ejército ruso de Asia se concentra en las inmediaciones de Mars.

Sr. Director del TUROLENSE:

Madrid 15 de Mayo de 1877.

Muy señor mio: Con motivo de la discusion del mensaje, la cual terminó ayer, dirigió tan duros ataques á los Centralistas el Sr. Cánovas del Castillo, que aquellos se abstuvieron en la votacion del dictámen, el cual fué aprobado por 229 votos contra uno, que fué el del Señor Castelar.

La reunion de los periodistas para ocuparse del proyecto de ley de imprenta presentado por el Gobierno, tendrá lugar el dia 22 del actual. Promete estar muy animada, y de sus resultados daré á V. oportuna cuenta, dándole hoy las gracias por la honrosa mision que me ha conñado de representar á EL TUROLENSE en dicha reunion. Procuraré desempeñarla tan bien como me sea posible, asegurando á V. desde luego que mi voto estará al lado de los que en la prensa ven el mas firme defensor de las libertades públicas, y el más fuerte sosten de todos los intereses sociales.

En el dia de hoy se celebra como V. sabe la festividad de San Isidro. Las calles se ven con este motivo inundadas de gentes que van y vienen á la pradera en donde V., como yó, conoce por esperiencia cuan alegremente se pasa el dia, llevando por supuesto bien repleto el bolsillo. Acaso por carecer de este requisito se note en este año menos afluencia de forasteros que

en los anteriores, pues, como nos decia anoche á varios paisanos un Campesino aragonés. «Con los nuevos presupuestos, no están para bailes las gentes de los lugares.»

Dejemos estas tristezas, y ya que hoy tengo felizmente en mi gabeta cinco duros, y buen humor para gastarlos, dejo á V. paseando en la célebre glorieta de la Ciudad de los Amantes, y me marchó con los amigos á comer rosquillas y otras menudencias al otro lado del Manzanares.

Suyo afectísimo S. S.

X.

Solucion á la charada del ním. 135.—Pesso.

LOGOGRIFO.

Te ofrezco este logogrifo,

lector, y en él hallarás

siete letras: tres vocales,

consonantes las demás,

que, combinadas, encuentras

una fruta, un mineral,

negación y afirmacion,

gran extranjera ciudad,

cuatro notas, dos artículos,

cosa que en el cuerpo está,

una flor, dos animales,

pronombres y nombres propios

y otras muchas cosas más.

Siendo el *todo* medicina

y veneno mineral.

D. M.

Acertijo.

Tres ideas maltratan
Hoy mi mollera.

De quebranto sinónimo

Es la primera;

Y como hay muchos,

Nuestra España destruyen

Los avechuchos.

Es *segunda* adjetivo

Que á mi me agrada,

Como á todo el que estima

Su honra sagrada;

Pero hay humanos

Que, aunque pasan por *tales*,

Rigen tiranos.

La *tercera* la canta

El centinela,

Para avisar al otro

Que sigue en vela.

Lector del alma,

Vela; pues diz se piensa

Turbar la calma.

La solucion en el número próximo.

SECCION DE ANUNCIOS.

COMERCIO DE MIGUEL GARGALLO,

Calle del Tozal núm. 16.

Se acaba de recibir un gran surtido en paraguas de seda y algodón, y bastones de todas clases con estoque y sin él: todos estos géneros á precios arreglados, como verán:

Paraguas de algodón, de 14 hasta 24 rs. uno.

Idem. de alpaca, de 24 hasta 36 id.

Idem. de seda, de 40 hasta 90 id.

Bastones sin estoque, de 2 rs. uno hasta 40.

Id. con estoque, de 9 id. id. hasta 60.

Gran surtido en sombrillas para señora y caballero, y lo mismo en armas de fuego y otros varios géneros, como quincalla y calzado.

Aprovechad la ocasion.

Relogeria.--Democracia 25.--Teruel.

En dicha calle y frente á la iglesia del Salvador, se acaba de abrir un nuevo establecimiento de Relogeria bajo la direccion de Don Angel Romero, en el cual encontrarán todos los que gusten visitarle un variado surtido de relojes de todos sistemas á precios ventajosos. Alta novedad en cadenas y diges. Especialidad en composturas.

COMERCIO DE HURTADO Y SANZ,

Plaza del Mercado núm. 27.

Se ha recibido nuevo surtido para la presente estacion, en cretonas, indianas y percales colores claros. Lanas listadas, cuadros y lisas. Tules, velos y mantillas, chantill y bonitas tiras y entredoses bordados, desde lo mas barato á lo mas fino. Elasticotines, satenes, tricots, lanillas y driles para trage de caballero, piqués blancos y de color, telas de colchon de hilo y algodón de 7, 8, y 9 palmos, mantelerias de varios precios, completo surtido en telas blancas, sederia, mantillas bordadas desde 60 rs. hasta 200 una, merinos negros de 5, 6 y 8 palmos, pañuelos manila en todos los colores, de 7 duros en adelante, capuchas y pañuelos merino negros y de colores, pañuelos de seda desde 10 rs., colchas blancas con fleco de todos los precios, en adornos, corbatas, cuellos y puños, cuanto se quiera.

FIJARSE BIEN.

Grandes sábanas de hilo sin costura á 40 rs.

Idem. id medianas á 30 rs.

Cortes de pantalon de lanilla de 10 á 120 rs. uno.

Pañuelos puro hilo eternos, en cajas á 24 rs. docena y por último cretonas francesas para camisas alta novedad á 3 rs. vara.

Porches del mercado esquina á la calle de los Amantes.

VENTA.

Se venden una porcion de pinos maderables y para viguerío, en el pueblo de Corbalan y partida del Cerro de Santa Bárbara, de la propiedad de Miguel Gonzalez

y Morante, vecino del espresado pueblo, y con la competente autorizacion para ello; el que desee comprarlos puede entenderse con dicho Gonzalez hasta el dia 24 del presente mes, en que se venderán si hay proposicion razonable.

AGUADOR.

Anacleto Bellido acostumbra á cojer el agua en los mejores puntos, que son: *Puente del Cubo, Valde-Vellano, Fuen-Ferrada y Atarazanas*; y hoy que estamos en la estacion que es cuando más se necesita, ofrece sus servicios en la ronda de Ambeles, á cuantos tengan á bien el favorecerle.

Por las tardes se dedica á trasportar escombros, muebles y demás efectos.

LA CASA DE MATIAS LOPEZ

cuenta 26 años de existencia.

Los artículos que confecciona son los siguientes:

Chocolates, Cafés, Tés y Sopas.

Para los Chocolates tiene montada una de las primeras fábricas de Europa; puede visitarla, en las horas de trabajo, todo el que quiera, previa presentacion de tarjeta ó papeleta de la casa; sus clases no tienen rival, es la que más fabrica y más vende, debido á la marcha adoptada por ella, de apreciar más su crédito que la utilidad, ganar poco y vender mucho, por la pureza de su producto y la más alta perfeccion en la mercancia, elaborando clases que lo permitan los precios de las materias que deben entrar en su confeccion; de ser único dueño y no tener colectividad; fué premiada en todas las exposiciones á que concurrió; 2.000 puntos de venta en provincias y 800 en Madrid. Véase el opúsculo que ha escrito acerca del origen y fabricacion del Chocolate, 1864 y 1869. Precios desde 5 á 20 rs. libra.

CAFÉS.

Nadie con más asiduidad, nadie con más inteligencia prepara este néctar delicioso, véase el tratadito que acerca de la utilidad y preparacion del Café ha escrito el Sr. Lopez, 1870. Muchas son las vigiliias consagradas al estudio de este descuidado ramo de la alimentacion; pero sus desvelos los ve recompensados por el favor del público, que de poco tiempo á esta parte le hace un consumo respetable. Precios, 8, 10 y 19 reales libra.

NODRIZA.

Hay una de 24 años de edad y 8 dias de leche que desea criar en su casa.

En la calle de San Pedro, número 12, darán razon.

INTERESANTE

para Oficinas y Secretarias.

En la tienda de Optica de Salvador, calle de los Amantes, núm. 10, se espnde papel barba de hilo de varias clases, cortado y para cartas, á precio de fábrica.

Aviso al comercio.

P. Camps y Compañía de Barcelona casa especial de comisionés.—Fábrica de naipes.—Se reciben órdenes de compra de productos (nacionales) catalanes y extranjeros al 2 por 100 de comision.—Aceptacion y negociacion de letras al 1/4 por 100 comision de caja.